heure du matin quand je m'éveillai. Henriette était assise près du lit, travaillant a la lueur d'une lampe; elle me demanda si s l'étais mieux, si je voulais prendre quelque chose, mais ne me Roncieras une triste celébrité. fit pas une seule question sur l'emploi de ma journée ; l'aurais . Henriette essaya de tous les l'étais mienx, si je voulais prendre quelque chose, mais ne me flonceras une triste celébrité.

fit pas une seule question sur l'emploi de ma journée; j'aurais de fit pas une seule question sur l'emploi de ma journée; j'aurais de fit de nander parden, la honte me retint.—Pourquoi n'es-tu jeta en pleurant à mes genoux, me suppliant à mains jointes pas couchée ? lui dis-je. Elle ne répondit pas ; mais une larme roula sur sa joue et tombs sur sa couture, cette larme était la première que je voyais couler, hélas! bien d'antres sont tombées depuis par ma faute. Quelques jours se passèrent, je m'étais promis d'expier par ma conduite cette première faiblesse. Je ne sais quelle malheureuse affaire me conduisit à Roncieras. J'allais continuer a m'arracher à mes devoirs de citoyen promis d'expier par ma conduite cette première faiblesse. Je ne sais quelle malheureuse affaire me conduisit à Roncieras. J'allais continuer a m'arracher à mes devoirs de citoyen promis d'expier par ma conduite cette première faiblesse. Je ne sais quelle malheureuse affaire me conduisit à Roncieras. J'allais continuer a m'arracher à mes devoirs de citoyen promis d'expier par ma conduite cette première faiblesse. Je ne sais quelle malheureuse affaire me conduisit à Roncieras. J'allais continuer a m'arracher à mes devoirs de citoyen promis d'expier par ma conduite cette première faiblesse. J'en en sont monduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite ; elle expérait que je reviendrais au bien, elle se chez mon inconduite cantilisme et à l'exploitarisme, et préparer la palingénésic par é au premier spéculateur venu et presque pour rien, car en temps laquelle l'humanité doit s'élever en gravitant jusqu'an splendeurs é de troubles les propriétés perdent leur valeur. N'étais-je pas infinies de la liberté. Vous ne comprenez pas encore ces grandes secrétaire d'un club, orateur démagogue, centurion de cohorte théories, ajouta-t-il d'un air de condescendance, mais venez nominé par le comité de Paris. Eucore quelques mois, et je rou-quelquesois entendre nos orateurs, nous ne vous en demandons lerais sur l'or ; nous allions faire rendre gorge à l'infâme clergé, pas davantage. Nos séances ont lieu le soir, il n'y aura donc partager les terres e pas de temps de perdu. Moitié curiosité, moitié désir de mon-le trésor des banquiers. Ter que j'étais capable de m'élever à la hauteur du maître de louai, en attenda d'école, je me laissai encore entraîner.

Ce foyer de lumière brillait de tout son éclat dans une grange assez délabrée : une table et six chaises pour le bureau, des gerbes de paille et des bottes de foin, sur lesquelles s'asseyaient de rares auditeurs; voilà pour la décoration. Les orateurs ne s'en occupaient pas beaucoup. On fit de beaux discours sur la régénération des peuples, sur la guerre de Pologne, la religion de la nature, le milliard des émigrés, la restauration de la mairie de Roucièras, l'émigration des negres, la nécessité de retrancher le traitement du curé, l'indépendance de l'Amerique. Mais le sujet qui intéressa le plus vivement, et donna lieu aux plus éloquents discours, fut la révélation d'une conspiration our lie par les prêtres et les jésuites, et favorisée par l'empereur de Russie, le pour rétablir l'esclavage en France. Ces accusations sont tellement absurdes, que je n'oserais pas les répéter, s'il n'était encore facile de se procurer les feuilles républicaines où elles circu-

Sans donte, je ne croyais pas à tout ce que j'entendais, mais bientôt je fus ébranté: j'avais commencé par aller au club par pure curiosité, ensuite j'y pris intérêt. It en est des mauvaises compagnies comme des boissons fortes: on fait la grimace la première lois qu'on y goute. On s'y habitue peu à peu, puis elles deviennent un besoin, une necessité. Le premier fruit que jer retirai de ces sociétés mandites, fut de prendre le travail, en dégoût et le cabaret en habitud. En sortant du club, on s'assemblait chez le marchand de vin pour discuter les théories, pour juger les discours, on buyant une bouteille, puis deux. L'herbe le renvoyer. Les affaires furent alors en empirant. An lieu de prendre bravement mon parti, de laisser la orateurs et politique, cabaret et réunions, et de reprendre la pioche et la charrue, ainsi que me le conseillait mon beau-père, je rompis avec lui et me fis recevoir membre du club. Des ce moment, la vanité, l'ambition, la fureur de faire parler de moi, ne me laissèrent plus un moment de repus. A force de déclamer des calomnies contre les

prêtres qui m'avaient élevé, contre les riches à qui je devais mon bonheur, je m'acquis enfin parmi les grands hommes de

Henriette essaya de tous les moyens pour me ramener; elle se nominé par le comité de Paris. Eucore quelques mois, et je roupartager les terres et les richesses des nobles, puiser dans le

Je louai, en attendant, un misérable taudis dans le village, pour ma femme et pour mes enfants: c'était un local humide et malsain. Henriette y tomba malade de privations et de chagrin. Une bonne voisine ent puié d'elle et se dévoua à la soigner, car cet ange de bonté avait supplié son père et son frère de ne pas venir la visiter de crainte qu'ils ne m'y rencontrassent.

Je m'occupai peu de tout cela; pour les généraleurs de la so-cièté, la propriété est le vol, la famille l'égoisme, Dieu le mal. Fidèles à ces belles doctrines que je n'invente pas (elles ont été prèchées et sont imprimées dans le catechisme républicain), 'avais vendu ma propriété, lâchement renié ma religion, l'abandonnai ma famille.

La patience des populations se lassait cependant; les travailleurs, tombés dans la misère avec la belle théorie du droit au travail, les propriétaires, toujours sous le coup de terribles meunces, les négociants roinés, tous les honnétes gens effrayés du progrès de la démoralisation, relevèrent la tête et se comptèrent. Un vote écrasant nomme un président. Tout le monde comprit ce que ce mot voulait dire. La république n'existait plus que de nom, et la main du maître ne tarda pas à se faire sentir.

Un ordre du sous-préfet, affiché sur le mur de notre grange, ferma notre club; il nous defendait, sous peine de prison, de nous réunir. Les habitants furent charmes de cetto décision. qui dissipait un attroupement suspect, et les modérés du parti saisirent avec joie l'occasion de se retirer. Mais ceux qui, comma moi, prétendaient être les chefs, Antoine, l'instituteur, le fils do l'ancien maire, et quelques autres regaidérent cette défense comme une atteinte porté à leur liberté la plus sacrée, et résolurent de se venger. Nons ne fûmes pas les seuls. Aux clubs qui se tennient en plein soleil, et où la présence des gens moins corrompus forçait les orateurs à une certaine réserve, succédérent les sociétés secrètes, dont l'espérance du succès dans l'avenir et l'impuissance momentanée redoublaient la fureur. Alors, pendant quelque temps. le calme reparut i la surface, comme il arrive dans certaines maladies, où les taches et les boutons disparaissent tout à coup : le malade paraît guéri ; mais son état est plus dansereux, car tout le poison qui était à l'exterieur le rongo à l'intérieur. (A continuer.)

FIRMIN E. PROULX,

Propriétaire-Gérant.